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今日济南

现在的“第一高”运转咋样
写字间大都被个人买去，出租率七成以上

本报3月14日讯 14日，
济南要建500-600米高楼的
消息引起人们对“第一高”的
关注。2005年，188米高的济
南明珠国际商务港建成使
用，成为济南“第一高”。至今
7年过去了，这座“第一高”的
运营现状如何？14日，记者走
访发现，该大厦写字间使用
率在70%以上，小面积写字
间租售较为紧俏。

14日，记者看到济南明
珠国际商务港物业贴出的

“对外租售”信息：部分写字
间对外租售，面积从46平米
到168平米不等，14层至45

层是对外租售的写字间，可
以单间出租，也能整层出租。
记者以寻租写字间为由找到
物业公司市场部。据工作人
员介绍，2005年商务港建成
时，580多间写字间全部售
出。现在都是业主自己对外
租售，写字间的产权都是个
人所有，产权也比较分散。所
以整租的不是很多，租单间
或几间的情况比较常见，房
租价格等具体问题要和业主
自己洽谈。“租户一般与业主
签的合同时间多为一到两
年，换租也比较频繁。承租的
商户类型也很多。如今，小面

积写字间资源相对紧俏，使
用率在70%左右。”

随后，记者从35层开始
往上对写字间的使用率做了
探访。记者发现，入驻单位类
型很多，有律师事务所、信息
技术公司、广告公司、养生馆
等。多数是选择单间租赁，一
些企业的山东办事处选择了
整层或半层租赁。37层一家
投资公司的工作人员介绍，
商务港紧靠火车站、汽车站，
交通方便，适合办事处租赁。
整体运营情况不错，唯一的
问题是，每天上下班的高峰
时段电梯比较拥堵。

济南长高，供水消防交通得跟上
十多年间，济南地标高

度屡被刷新。但城市不断长
高也带来了供水、消防等一
系列问题，济南长高，还要
做好哪些功课？

城市长高

配套设施成问题

济南长高不仅仅是建筑
高了，更重要的是反映了一
个城市的土地利用强度和利
用效益高了。这是土地集约
化发展的必然选择，也代表
了城市发展的必然趋势。

14日，记者在采访中
了解到，济南市目前有百米
以上超高层建筑 18座，而
高层建筑则有 2626座。在
畅想未来高楼林立的壮丽
景观时，不少市民产生了一
定的担忧：楼层高了，用水
方便吗？消防设施能跟上
吗？人都集中住在一起，是
否造成拥堵？

一位研究城市管理的
业内人士对此深表赞同：这
些年，面对不断崛起的高层
楼宇，一些市政设施的供应
能力显得乏力，“近来不少
地方陆续进行管网改造就
是例子，将来城市‘长高’、

‘长大’了，如果配套跟不上
的话，带来的问题将很难解
决。”

济南市公安消防支队
相关统计资料显示，高层建
筑是指高度在24米到100
米的建筑，而100米以上的
建筑称为超高层。就目前济
南市的消防设施来看，消防
云梯可达到 60米左右，也
就是 20层楼的高度，因此
高层建筑若发生火灾，消防
云梯所起到的作用不是很
大，主要还是依靠建筑内的
消防设施。

以济南目前的供水情
况来看，一般的供水压力只
能达到 6层，6层以上供水
就要通过二次加压来解决，
超高层建筑对供水管网是
一个大的考验。

警惕其他城市

出现的高空置率

“高层楼宇建起后，大
量人流聚集在一起，难免会
带来交通拥堵、环境污染等
等问题，这将考验一个城市
的长久规划和管理水平。”
山东大学经济学院副院长
李铁岗表示，建超高层建筑

时，土地资源成本虽然得到
控制，但未来房产维护的成
本相对较高，如何做好二者
的权衡，是值得深入探索
的。

“城市长高与当地经济
水平的发展应该是一致
的。”李铁岗分析，在一个城
市土地资源稀缺的繁华地
段，建超高层建筑是必然
的，但不能盲目追求“长
高”。目前，国内有些城市的
摩天大楼建成后因租售、管
理运营压力相对较大，维护
成本高而造成了高空置率。
李铁岗说，这些城市出现的
问题给济南提了个醒，这种
高投入的建筑要做好定位，
要做到与城市产业发展模
式相匹配。

“一个大工程的建设，
一定要做到社会效益、经济
效益、环境效益的综合考
虑。”李铁岗说，济南作为历
史文化名城，“一城山色半
城湖”是泉城的特色，而建
筑是城市的名片和城市文
化的载体，在规划设计过程
中，要做好对古城风貌的保
护，不能孤立而建，要融合
于环境、融合于城市、融合
于生活。
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14日，记者来到济南明珠国际商务港探访。 本报记者 邱志强 摄
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